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了／解／知／识／杨／浦／的／第／一／窗／口

五角场·文苑

“驭文之首术，谋篇之大端”

岁月悠悠

暗香满园 ■刘东林

闲话花样

——漫谈散文的构思

诗抒胸臆

■王养浩

寻春曲

一
风雪夜，谁唤春光烨？秦

淮秋月翻旧页，南山丽日撷新
叶。酒酣情醉也。

二
雨淅沥，西湖起涟漪？孤

山梅花开有时，苏堤柳丝怨无
期。梦里闻莺啼。

三
春之味，弥漫起芳菲。樱

花艳艳碧波微，翠鸟声声山野
飞。寻春梦与谁？

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

水蒲鸡蛋

■葛乃福 文

许多朋友爱写散文，然而，往往写
得连自己都不满意，原因之一就是不
善构思。构思是作者在孕育作品过程
中所进行的思维活动。古人称构思为

“驭文之首术，谋篇之大端”，可见构思
的重要。只要构思好了，写起来才能
顺理成章，得心应手。

要学会构思散文，就先得了解
散文构思的特点。否则一味盲目实
践，免不了要走弯路。散文构思是
有它自身特点的。首先，在构思时
要注意虚与实的关系。“实者，就事
敷陈，不假造作，有根有据之谓也，
虚者，空中楼阁，随意构成，无影无
形之谓也。”通篇皆虚，则显得空泛；
通篇皆实，则不能传神。陆机在《文
赋》中认为，构思开始只是意与物的
关系，也就是虚与实的关系。散文
比别的文学样式更讲究立意，而立
意则是虚的东西。熟事虚用，僻事
实用。虚从实生，寓虚于实，虚实结
合，这是文章的一般规律。在构思
散文时，只有透过现象，揭示出事物

的 本 质 ，才 有 可 能 表 达 事 物 的 意
蕴。沈尚青的《十六的月亮》是写皎
月的，黄河浪的《故乡的榕树》是写
老榕树的，张秀亚的《种花记》是写
栽三色堇的。作家们的眼睛彷佛是
一架倍数很高的显微镜，他们能从
这皎月、老榕树和栽三色堇中见别
人所未见，并运用散文形式将其独
特发现表达出来。《十六的月亮》出
手不凡，构思新颖，“十六的月，虽不
那么圆满，然而仍然澄清明亮”。《种
花记》是一支生命的颂歌。《故乡的
榕树》通篇洋溢着海外赤子的深深
乡愁。

在构思散文时要注意详与略的
关系。一篇散文的内容可以包括上
下几千年，纵横几万里，不能都详
写，也不能都略写，详略要得当。
在这方面，苏联作家马卡连柯曾提
出过密度理论。他认为，密度是指
在一定的篇幅中，例如在一页或一
章中所包括的内容。详写密度就
大，略写密度就小。在不多几页中，
把事情描写得非常详细，把最细小
的情节，把不仅是外表上难以捉摸

的动作，而且连内心中一瞬即逝的
变化都列举出来，这样的密度就是
最大的密度。散文因为篇幅短小，
相对来说，它要求密度大些，更凝炼
些，就像一调羹白糖不能让它冲成
一锅水，而只能冲成一茶杯水，这样
喝起来才有甜味一样。

秦牧的《土地》说古论今，写得
气势不凡，真可谓“观古今于须臾，
抚四海于一瞬”，最后提出了令人深
思的问题，用设问的形式来概括全
文 ，是 这 篇 文 章 中 密 度 最 大 的 地
方。让秦牧来介绍他是怎样写好这
点睛之处的吧：“文章的画龙点睛之
处，必须特别强烈和细腻。我自己
在写作散文的时候，碰到这些骨节
眼的地方，往往放慢速度，特别细心
地写。有时甚至另纸起稿，以一两
个小时来写那刻意求工的三五百
字；再三修饰之后，才把它誊到正稿
上去。”

在 构 思 时 要 注 意 曲 与 直 的 关
系。文如看山不喜平。散文虽短小
精悍，但仍可安排得像精巧的苏州
园林一般，亭台楼阁，假山水榭，错

落有致，曲径通幽。与此相反的是
平铺直叙，一览无余，那样的散文读
起来就会索然寡味。

《醉翁亭记》运用曲笔，写得不
同凡响。“太守谓谁？”此文开篇设置
的这一悬念，环环相接，一以贯之，
直到结尾才解开：“太守谓谁？庐陵
欧阳修也。”散文写得这样摇曵多
姿，引人入胜，也许并不多见。

在构思时还要注意散与不散的
关系。散文不必写得局促拘谨，像
小孩子见到陌生的大人那样，而应
该“精骛八极，心游万仞”，放得开而
又收得拢。从某种意义上来说，形
散与不散是衡量有否“散文味”的标
准。如果通篇均受题旨制约的话，
那么，这样的散就不必顾虑。

李鹏翥的《西湾四笔》是写澳门
八景之一西湾的。作者为了让读者
看得真切，观得细致，娴熟地运用了
散点式结构，将它分成《西湾漫步》、

《古堡风光》、《南欧建筑》和《西湾赏
月》等四部分来介绍，并多处引用黄
沛功等诗人墨客吟咏澳门的诗作，
以及旁征博引《香山县志》和《澳门
纪略》等典籍，这样写能说不散吗？
然而，形散神不散，散是为了不散，
题旨始终像一根无形的线，串连全
文，牵动着读者的心。如果作者不
是这样来写，或许文章不会收到现
在这样美妙的效果。

文无定法。散文构思没有固定

不变的模式可循。它往往因作家而
异，因题材而异，因风格而异。同样
是写皎月，沈尚青的《十六的月亮》
和丁璐的《月到中秋分外明》平分秋
色；同样是写母爱，许世旭的《移动
的故乡》和张拓芜的《纺车》异曲同
工；同样是写故乡，黄河浪的《故乡
的榕树》和郭枫的《老家的树》各呈
异彩；同样是写育花，张秀亚的《种
花记》和老舍的《养花》各有千秋；同
样是写爱书，林湄的《书缘》和郑明
娳的《我爱书痴》迥然不同。黄河浪
在构思时追求恬静淡雅的意境，张
秀亚在构思时善于阐发深邃哲理，
郑明娳在构思时注重清新隽永，秦
牧 在 构 思 时 浮 想 联 翩 ，文 思 如
潮。……即使是同一位作家，在同
一条历史长河中，他作品的构思也
不会是一成不变的。

变 中 也 有 不 变 ，万 变 不 离 其
宗。有位评论家说得好：“散文慷慨
地接纳了众多文体放弃的素材，拾
遗补阙，神情轻松地敲一敲边鼓，或
者充当断后的收容队。另一方面，
由于散文的无拘无束，因而可以自
由穿行于各个历史角落，察觉各种
隐密的动向和不为人知的萌芽。这
是散文充当文化先锋的时刻”（南
帆：《巨大的文体空间》）。断后的收
容与文化的先锋或许堪称散文文体
的两大亮点，在散文构思时，让我们
去过细地领悟它们吧。

■高金中 文

清明又近。婆奶奶，您在天堂还
好吗？最后一次见您大约是在35年
前，您安详地躺在舅舅家院子里的那
口棺材里，我们一大家子围在您的身
边，哭声一片，在那个氛围下我也哭
了几声，没有流泪，那时我11岁，对死
亡的概念并不深刻，心中没有太大的
悲伤。35年了，我的女儿也已上了大
学，婆奶奶，您在我脑海中的记忆已
经渐渐模糊，只依稀记得您高大的身
影、震天的嗓门，还有一些跟您亲近
的童年往事。

我开始记事的时候，晚上是去您
独居的小茅舍睡觉的，还有上初中的
三表姐。冬天每个晚上上床前，总是
您先进被窝，等我进被窝的时候，被

窝里面总是暖和和的；夏天的晚上，
可以听取屋后农田、小河里的蛙声一
片。那时没有玩具，睡觉前在朦胧的
煤油灯光里，我每天仰望着您那芦
杆、稻草铺就的茅屋顶，在芦草之间、
泥巴之中想象着神话的人物、动物，
慢慢进入梦乡。现在想起来那里就
是我的童话天地、儿童乐园和动物世
界了。在后来上学的过程中，学习中
再抽象的概念我总能用形象的事物
来类比；多年的工作中，我也是喜欢
打比喻、举事例，这大概就是那个时
候打的基础。我记得，跟你同住有
六、七年吧，六、七年间，在那个小茅
舍里，您应该和我讲过很多话、教过
我很多事，可是今天我所能记得的，
却只有这么一点点儿了。会不会再
过35年，连这一点记忆也无影无踪了
呢？我不禁汗涔涔泪潸潸。

我和 2 个哥哥、1 个表哥、3 个表
姐都是您亲手带大的。我爸爸经常
讲起您夏天傍晚时分给我们4个小毛
男孩洗澡的故事，一澡桶水、一把毛

巾、一张竹床，在您的一双大手之下，
几分钟搞定一个。因为给我们洗完
澡之后，还有舅舅一大家子的晚饭等
着您烧呢！爸爸每次讲到这个往事
的时候，眉飞色舞，声情并茂，对您赞
口不绝：您是一个利索人！

我还记得您最后生病的时候，好
像病情很神秘，直到去年春节回去和
妈妈聊天，才知道得的是子宫癌，在
上个世纪70年代末的苏北农村，当时
这种病不大说得出口。那时农村条
件差，您怕治疗费钱，影响一大家子
生活，坚决不肯治疗，所以我从没见
您打针吃药，硬生生地熬到油尽灯
枯，那种视死如归现在的人们是无法
想象的，回想起来您离去的时候才50
多岁吧。假使活到35年后的今天，您
也才90多岁啊。

今天，我们也已人到中年，越来
越深切地怀念故人。这35年，我常常
想起您，在夜深人静的时候、在过节
团圆的时候、在漫长寂寞的旅途中；4
个小男孩中今天已经有2个医生，我

们多么希望，让他们亲手给您治治
病，即使是回天无力亦无憾；我们多
么希望，您能和我们共享今天幸福了
一些的生活，楼上楼下，电视电话，您
不会用不要紧，听听看看就可以。

您是我们生命的根，人世间的我
们今天枝繁叶茂，上海、苏州、泰州都
有您的孙辈、重孙辈、玄孙辈。想象
一下，如果您能从天堂回到人间，我
们一大家子站在您的身后，那是一个
何等壮观的“全家福”。少年读书的
时候，读到“子欲养而亲不待”，只是
一笑而过，而今人到中年再回味，泪
蒙双眼。

您爱我们，没有太多的语言，而
是用呵护和行动把爱植根在我们的
心灵深处，让我们代代相传；我们爱
您，当年我们年幼不懂更不会说，今
天已化作涓涓想念，发自内心，时间
流逝愈来愈清澈。

婆奶奶，我们来生再聚于您的
膝下！

注：婆奶奶，即外婆，苏北方言。

■郑树林 文/剪纸

“吃了水蒲鸡蛋请侬滚蛋”，毛脚
女婿或毛脚媳妇第一次上门见未来
的丈人丈母或公婆，未来的丈母娘或
婆婆就会煮几个水蒲鸡蛋给未来的
女婿、媳妇吃，邻居看到新人上门都
会来看一看那些新来的靓女帅哥，看
到这未来的女婿媳妇吃上水蒲鸡蛋
就会说这么一句闲话。

这未来的女婿了解上海闲话的
意思还可以，如果不了解可能就会产
生误会，还以为真的吃完以后就没有
机会了。其实这句话是在与新人开
玩笑。

吃水蒲鸡蛋是一种风俗，当新
女婿或者是新媳妇第一次上门，未
来的丈人丈母娘或公婆如果对未来
的女婿或者媳妇，看上去觉得还可
以的话就会煮水蒲鸡蛋，煮好鸡蛋
还要放冰糖，其真正的含义是未来
的丈母娘或婆婆对家庭新成员的认
可。新人上门如果没有吃到上海人
讲的水蒲鸡蛋，就意味着还需要考

察一段时间。
水蒲鸡蛋就是清水里煮鸡蛋，

做法是先把水烧开，然后把鸡蛋壳
敲开直接打入开水锅里，一般家庭
吃这样的水蒲鸡蛋喜欢嫩一点，也
就是蛋白熟而蛋黄还没有凝结，据
说这样的水蒲鸡蛋营养成分不会
流 失 ，所 以 鸡 蛋 一 入 锅 就 会 熄
火。水蒲鸡蛋根据各人的口味或
咸或甜。

Y A N G P U T I M E S
沪报字第0189号 每周逢二、四、六出版 新闻热线：55217699 数字报网址：www.yptimes.cn E-mail：ypt@yptimes.cn

第35期（总第1495期）

4月1日
农历甲午年三月初二

2014年
了／解／知／识／杨／浦／的／第／一／窗／口

本报讯 3月28日，本区举行杨
浦区妇女之家建设暨寻找“杨浦最美
家庭”和双创工作推进会。市妇联副
主席朱鸣、区委副书记朱勤皓出席。

今年基层妇女群众工作，将以寻
找“杨浦最美家庭”活动和双创工作
为主要抓手，重机制强内涵，努力夯
实妇女之家建设基础；以寻找“杨浦
最美家庭”活动为契机，引导社区家
庭树立良好家风；通过开展美好家
园建设行动，广泛动员妇女参与“双
创”工作，切实把妇女之家建设成为
凝聚妇女、服务妇女的最有效阵地。

朱鸣对杨浦基层妇女群众工
作所取得的成绩给予肯定，她指
出，新形势下，深化妇女之家建设
必须要聚焦中华传统美德、强化妇
女议事会制度、探索服务型妇女之
家的建设，以项目化、常态化、规范
化、特色化建设，切实推进新时期
党的妇女群众工作，服务妇女儿童
和家庭的多元需求。 ■陈玲

“东方大律师”杨浦法律援助工作室成立，为民提供系列服务
群众需求就是我们追求的目标

努力把人才优势转化为产业优势

“千人计划”创业大厦启用

寻找“杨浦最美家庭”
活动启动

五角场镇面对群众“管到底”的呼声

区委进一步听取
基层代表意见

本报讯 3月27日下午，区委召
开党的群众路线教育实践活动基层
代表座谈会，区委书记陈寅，区委常
委、组织部部长倪俊南出席。

会议邀请了来自控江二村小
学、长白社区卫生服务中心、殷行派
出所、上海同湖建设工程有限公司、
控江路街道社区事务受理服务中心
的基层代表，进一步听取区级层面
在“四风”方面存在的突出问题和具
体表现，了解基层单位对全区开展
党的群众路线教育实践活动的意见
建议。基层代表们联系工作实际，
从加强职能部门主动服务意识、落
实政策反馈机制、加强社会组织建
设、完善基层单位考核方式等方面
提出了意见建议。 ■应沈漪

区人大围绕“三严三
实”开展学习讨论

本报讯 3月25日上午，区人大
常委会机关举行教育实践活动第五
次集中学习会，听取了“常怀敬畏之
心，践行党的群众路线”专题报告，
并围绕“三严三实”重要讲话精神进
行大讨论。区人大常委会主任魏伟
明、副主任麦碧莲出席学习会。

魏伟明就贯彻落实“三严三实”
重要讲话精神指出，要认真学习，

“三严三实”和“四风”问题构成了党
员干部作风建设的完整体系标准；
要学有所思，把工作、岗位、责任摆
进去，审视我们的职责、作风和工作
方法，思考“偏、急、虚、混”等方面的
问题；要学以致用，增强在做实做好
每年的重点监督工作、提升履职实
效、推动“一府两院”解决群众的具
体问题等方面的责任感，解决好“总
开关”问题，提升常委会履职能力、
各委室的办事能力。

常委会机关处级以上党员领
导干部和机关党员围绕“三严三
实”进行了讨论，交流了学习认识
和感悟。 ■吴玄顺

区统战理论研究会
第五届会员大会召开

本报讯 3月27日上午，杨浦区
统战理论研究会第五届会员大会召
开，区委副书记朱勤皓和复旦大学
副校长林尚立被聘为名誉会长，区
委常委、统战部部长、区社会主义学
院院长王立新主持，区内高校统战
部部长，大口、街道（镇）及重点联系
单位的统战干部等出席。

区社院和市社院研究室，区统
战理论研究会和复旦大学统战基础
理论研究基地在会上举行了签约合
作仪式，将以改革创新为导向，凝聚

“纵横力量”，进一步拓展区理论研
究会的发展空间。

会议完成统战理论研究会五年
一度的换届，通过了区理论研究会
第四届理事会工作报告、区统战理
论研究会章程和区统战理论研究会
第五届理事会正副会长、秘书长、理
事名单。 ■郑潇萌

解决问题重长效防止反弹

■记者 周琳

本报讯 杨浦法律援助中心搭台，
“东方大律师”唱戏，共同演绎起为民
服务的新曲。3月28日上午，位于扬
州路583号的区法律援助中心接待大
厅特别热闹，“东方大律师”杨浦法律
援助工作室正式成立，慕名而来咨询
法律问题的群众排队等候，“坐堂”开
展义务法律援助服务的，则是荣获上
海市首届“东方大律师”、“杨浦区十
佳律师”等荣誉称号的厉明律师。

倾听呼声力邀名律师加盟
今年，在区司法局指导下，区法

律援助中心紧扣党的群众路线教育
实践活动，以实际行动积极探索便
民、利民、惠民新路子，加快推进“法
治杨浦”建设进程。

在日常接待咨询中，区法律援助
中心律师了解到，不少急需解决法律
困惑的群众，渴望得到名律师、大律
师的咨询和帮助。考虑到本区现有
律师队伍中涌现出一批优秀律师，如

“东方大律师”、“杨浦区十佳律师”等
资源，区法律援助中心积极与有关大
律师、名律师联系力邀加盟，创建成
立了“东方大律师”杨浦法律援助工

作室，让普通民众有机会享受到名律
师“面对面”的义务援助服务。

记者在现场张贴的海报中看到，
“东方大律师”杨浦法律援助工作室

首批团队，由四维乐马事务所主任厉
明领衔，成员包括“尚伟所”黄绮、“华
荣所”吴益民、“竞业所”张勤、“汇创
所”唐一平、 （下转第4版）

本报讯 3月29日上午，“千人计
划”创业大厦揭牌仪式暨首届“千人计
划”光电与信息产业发展沙龙在中电
集团第二十三所举行。来自全国各地
50余位中央“千人计划”专家赴会。

市委组织部副部长、市人才办主
任于明黎，区委书记陈寅，中国电子

科技集团公司第二十三所所长王颖
共同按下启动球，标志着位于中电集
团第二十三所的“千人计划”创业大
厦正式启用。区委常委、组织部部长
倪俊南主持揭牌仪式。

陈寅在揭牌仪式上指出，实践证
明，没有人才优势就没有竞争优势，

但只有人才优势还不能说有了竞争
的主动权，因为决定是否具有竞争主
动权的，是由人才优势转变而来的知
识优势、科技优势和产业优势。

陈寅表示，杨浦以“三区融合，联
动 发 展 ”为 核 心 理 念 ，大 力 实 施

“3310”引才计划，探索出了“人才+项

目、创新+创业、资金+基金、一站式+
专业化”的人才引进服务模式，从资
金、政策、服务等多方面支持海外人
才创新创业，把高端人才优势切实转
变为产业发展优势，大力促进海外高
层次人才在区域经济领域中释放引
领示范潜能， （下转第4版）

■记者 毛海萍

本报讯 日前，由五角场镇市政
办牵头组织相关职能部门对包头南
路断头路（国顺东路－佳木斯路）周
边乱设摊、乱堆物整治开展联合执
法，拆除简易违章8处，劝阻占道设
摊60余家。

五角场镇自去年12月正式启动
“双创”工作之后，镇党委以群众路
线教育实践活动准备阶段调研走访
为契机，听取百姓急难愁问题，梳理
出镇域内市容管理形象上的诸多顽
症，按照即知即改的要求，联合公安
城管等执法力量街面联勤，有效解
决了以往单个执法主体解决不了的
问题。

群众对此拍手叫好的同时，也担
心是否会发生“今天整治，明天回潮”
的现象。面对群众希望“管到底”的
呼声，五角场镇相关负责人表态说：

“对整治过的地方派人固守、巡视，一
旦发现有反弹现象，即知即改。”

直面问题积极解决
今年以来，五角场镇针对辖区

的实际情况，陆陆续续对民星路中
原路周边、佳木斯路菜场等进行整
治和管理。整治过程中出现“阻力”
是不可避免的，尤其是对翔殷路318
弄小区通道违章搭建的整治。

据悉，2010年底，来沪务工人员
乔某在翔殷路318弄小区外的通道
内搭起了4间违章建筑，一名拾荒者
在翔殷路318弄通道入口处搭建了2
间违章建筑，一家店铺在翔殷路300
弄小区门前私自搭建了1间违章棚
亭。五镇市政办曾多次协调镇城管
中队并到现场进行处理，但搭建人
屡次阻扰执法，未能拆除。

“今年，为推进区‘双创’工作，
这些难题无论如何都要攻破！”镇相

关负责人坚定地说。由市政办牵头
组织城管中队、派出所等相关职能
部门研究整治细则，制定整治方
案。期间多次对违章搭建人进行约
谈，责令其将违法建筑自行整改拆
除，但自行整改的期限到了，这些违
章建筑依旧“纹丝不动”。

在相关的法律程序准备就绪的
情况下，近期，镇市政办、区城管大
队机动队、镇派出所、镇城管中队、
环卫作业队、社区卫生服务中心、梅
林居委会、物业公司等对翔殷路318
弄通道、翔殷路300弄梅林小区门口
的违法搭建开展联合执法行动，拆
除了这7间100余平方米违法建筑。

（下转第4版）


